

وَمَا مِنْ دَابَّةٍ فِي الْأَرْضِ وَلَا طَائِرٍ يَطِيرُ بِجَنَاحَيْهِ إِلَّا أُمَمٌ أَمْتَلُكُمْ ۗ مَا فَرَّطْنَا فِي الْكِتَابِ مِنْ شَيْءٍ ثُمَّ إِلَىٰ رَبِّهِمْ يُحْشَرُونَ (٣٨)

Dan Tiadalah yang melata di bumi (hewan) dan tiada (pula) yang terbang dengan kedua sayapnya (burung) melainkan umat-umat seperti kamu¹⁶. 358). Tidaklah Kami melupakan di dalam Kitab sedikit pun , kemudian mereka dikumpulkan kepada kepada Tuhannya¹⁷.

وَيَوْمَ نَبْعَثُ فِي كُلِّ أُمَّةٍ شَهِيدًا عَلَيْهِمْ أَنْفُسِهِمْ وَجَعَلْنَا بِكَ شَهِيدًا عَلَيَّ هُوَ لِأَنَّ
وَنَزَّلْنَا عَلَيْكَ الْكِتَابَ تَبْيِينًا لِكُلِّ شَيْءٍ وَهُدًى وَرَحْمَةً وَبُشْرَىٰ لِلْمُسْلِمِينَ (٨٩)

Dan pada hari Kami bangkitkan saksi pada setiap umat untuk mereka dari mereka sendiri, dan Kami datangkan engkau sebagai saksi atas mereka. Kami turunkan kepadamu Kitab yang menjelaskan tiap-tiap sesuatu, petunjuk, rahmat dan kabar gembira bagi orang-orang yang muslim.¹⁸

Dua ayat diatas dipahami sebagai sebuah informasi bahwa berbagai ilmu dalam al-Qur'an memang telah disebutkan, termasuk teori-teori sains modern. Disamping itu, masih banyak ayat lain yang memerintahkan manusia untuk meperhatikan fenomena alam. Berdasarkan ayat-ayat tersebut di atas, mereka berpendapat bahwa segala sesuatu (termasuk teori-teori ilmu pengetahuan) sudah ada, dan diterangkan dalam al-Qur'an.¹⁹

Sementara, yang menolak terhadap corak tafsir *ilmi* berpendapat bahwa al-Qur'an itu bukan buku ilmu pengetahuan, melainkan kitab

¹⁶Depag RI, *Al-Qur'an*, 239.

¹⁷Umat yang dimaksud dalam ayat ini adalah makluk-makhluk Allah yang tuduk kepada-Nya, Hewan termasuk makhluk Allah yang mempunyai persamaan dengan manusia antara lain di dalam menata kehidupannya

¹⁸Depag RI, *Al-Qur'an*, 518.

¹⁹Abdul Mustaqim, *Dinamika*, 138.

petunjuk untuk umat manusia. Jika seseorang berupaya melegalkan teori-teori ilmu pengetahuan dengan ayat-ayat al-Qur'an, maka dikhawatirkan jika teori itu runtuh oleh teori yang baru, maka akan menimbulkan kesan bahwa ayat itu pun akan runtuh, dan bahkan seolah kebenaran ayat tersebut dapat dipatahkan oleh teori baru ilmu pengetahuan tersebut. Untuk itu tidak perlu melakukan tafsir *ilmi*, jika hanya dimaksudkan untuk melegalkan teori-teori ilmu pengetahuan yang sifatnya relative dan stabil.²⁰

Dari yang pro dan kontra tersebut, sebenarnya dapat dicari jalan tengah, yaitu bahwa al-Qur'an memang bukan kitab ilmu pengetahuan, namun tidak dapat disangkal bahwa di dalamnya terdapat isyarat-isyarat atau pesan-pesan moral akan pentingnya untuk mengembangkan ilmu pengetahuan.²¹

4. Tafsir Tarbawi (Pendidikan)

Tafsir tarbawi ialah tafsir yang berorientasi kepada ayat-ayat tentang pendidikan (*ayat al-tarbawi*). Dibandingkan dengan corak-corak tafsir yang lain, terutama tafsir ahkam yang akan disinggung nanti, kitab tafsir yang

²⁰Abdul Mustaqim, *Dinamika* 138.

²¹Ibid., 138.

dalam taat kepada Allah. Imam Ahmad ibn Sahl berkata: Musuhmu itu ada empat:

Pertama, Dunia. Senjata (yang dipergunakan oleh) dunia (untuk memnperdaya manusia) adalah hidup membaur dengan sesama manusia dan penangkalnya adalah hidup menyendiri. *Kedua*, Syaitan. Senjata syaitan adalah kenyang dan penangkalnya adalah lapar. *Ketiga*, Jiwa. Senjata jiwa adalah tidur dan penangkalnya adalah tidak tidur di malam hari. *Keempat*, Hawa nafsu. Senjata hawa nafsu adalah banyak berbicara dan penangkalnya adalah diam.

Muhammad Husain al-Dzahaby berkata: “Kami tidak mendengar ada seseorang yang mengarang kutab tertentu tentang tafsir shufy teoritis yang menafsirkan ayat demi ayat dalam al-Qur’an seperti dalam tafsir *Isyary* (tafsir yang mengungkapkan makna-makna yang diisyaratkan oleh ayat al-Qur’an). Yang kami temukan adalah keterangan-keterangan yang terpencah-pencar (tidak dalam suatu kitab tertentu) yang termuat dalam penafsiran yang disandarkan kepada Ibn’ Araby dan kitab *Al-futuhah al-Makkiyah*, karangan beliau, sebagaimana sebagian yang lain dapat ditemukan dalam banyak kitab-kitab tafsir yang corak penafsirannya berbeda-beda.

- a. Kelompok ulama yang menafsirkan al-Qur'an dengan corak *Adaby-Ijtima'y* selain segi-segi kekuarungannya mampu mengungkapkan segi *balagha* al-Qur'an dan *kemu'jizatannya*
- b. Menjelaskan makna-makna dari sasaran-sasaran yang dituju oleh al-Qur'an
Mengungkapkan hukum-hukum alam yang agung dan tatanan-tatanan kemasyarakatan yang dikandungnya.
- c. Mampu memecahkan problematika umat Islam khususnya dan umat manusia pada umumnya dengan mengedepankan petunjuk-petunjuk al-Qur'an dan ajaran-ajaran yang dengannya dapat diperoleh kebahagiaan dunia dan akhirat
- d. Memadukan antara al-Qur'an dan teori-teori ilmiah yang benar.
- e. Menegaskan kepada manusia bahwa al-Qur'an adalah kitab Allah yang abadi yang mampu mengikuti perkembangan waktu dan manusia.
- f. Mampu menolak kesamaran, keraguan dan dugaan yang salah terhadap al-Qur'an dengan argument-argumen yang kuat yang mampu menundukkan dan menolak, sehingga jelas bahwa al-Qur'an itu benar.

Tafsir *Adaby-Ijtima'y* merupakan corak baru yang menarik dan merangsang pembaca serta menumbuhkan kecintaan kepada al-Qur'an dan memotivasi kepadanya untuk menggali makna-makna dan rahsia-rahasia al-

